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Восемьдесят два года назад произошло собы-

тие, переломившее ход Великой Отечествен-
ной войны: началось контрнаступление совет-
ских войск под Москвой. В ноябре-декабре 
1941 года враг стоял совсем близко к столице, 
и Гитлер не сомневался, что со дня на день 
займёт Москву. Как тогда жилось москвичам, 
вспоминает жительница Хамовников Галина 
Фёдоровна ЗАМОТИНА — в то время десяти-
летняя девочка.

Гул самолётов слышала 
до объявления воздушной тревоги

Мы с мамой и тремя старшими сёстрами 
жили на Якиманке, наша семья занимала одну 
из комнат в огромной коммуналке. Помню, 
многие покинули Москву, город заметно 
опустел, но нам ехать было некуда: все род-
ственники — мамины братья — тоже были 
москвичами, только бабушка жила в деревне 
в Рязанской области, но вариант пожить у неё 
мы не рассматривали.

Москву постоянно бомбили. Чаще всего 
воздушная тревога начиналась ночью — спать 
мы ложились не раздеваясь. Радио, висевшее 
на стене, никогда не выключали, и только 
раздавался сигнал, все вскакивали и бежали 
на первый этаж. А мне даже не нужно было 
дожидаться объявления тревоги — гул самолё-
тов я слышала заранее.
Снаряды падали рядом с нашим домом. 
Как я потом узнала, в одном из подвалов 
по соседству располагался хлебозавод — ви-
димо, фашисты знали об этом и хотели уничто-
жить стратегически важный объект. Нередко 
мне приходилось дежурить: мы с соседями 
гасили зажигательные бомбы, которые падали 
на крыши.

Горбушка казалась больше

Как только началась война, в Москве ввели 
карточную систему. Нам выдавали  талоны 
на хлеб, крупу, мыло. Но крупы и мыла в ма-
газинах почти никогда не было, а хлеб можно 

было получить, если пойти в магазин рано 
утром. Мне, как ребёнку, было положено 300 
граммов в день, и я просила маму, чтобы та 
взяла горбушку. Казалось, что она больше, 
чем средняя часть батона. Хлеб был невкус-
ным — тяжёлым, вязким, муки в нём было 
немного. Но другой еды не было. Иногда маме 
удавалось купить овсяную крупу, и я, глядя, 
как она её варит, просила добавить ещё воды, 
чтобы каши получилось побольше.
Ближе к Воробьёвым горам город заканчивал-
ся, и начиналась деревня. Москвичи ходили 
туда, чтобы поменять вещи на продукты. 
Но у нас ничего ценного не было, и когда мама 
приходила в деревню, то слышала только не-
довольство: «У самих есть нечего!». Очень ред-
ко удавалось добыть картофельные очистки, 
из них получалось какое-никакое, но блюдо.

Овсяный отвар на обед

Я была очень слабая — постоянно хотелось 
есть и спать, сил не хватало ни на что. Мама 
волновалась, что я умру от голода. В школу мы 
сначала ходили, но окна там выбило бомбёж-

кой, а отопления не было. Даже чернила в чер-
нильницах замерзали, поэтому учиться было 
невозможно. Потом школу и вовсе закрыли — 
переоборудовали под госпиталь для раненых.
Мама попросила одну из моих сестёр устроить 
меня на работу — тех, кто работает,  кормили 
обедом. Так я стала сколачивать ящики 
для снарядов, а оплатой за это был овсяный 
отвар, который давали нам, детям. Наливали 
по неполному стаканчику и добавки не дава-
ли, как я ни просила. Но это дополнительное 
питание хоть как-то поддерживало меня.
Кроме этой работы, были и другие дела: нас, 
жителей дома, постоянно собирал предсе-
датель домоуправления, он рассказывал 
об обстановке на фронте и давал задания. 
Регулярно нужно было расчищать  Якиманку — 
мы разгребали завалы после бомбёжек, чи-
стили снег. Улица должна была быть свобод-
ной, чтобы по ней беспрепятственно смогли 
пронести огромные аэростаты, которые потом 
поднимали над Москвой. Несколько раз 
тот же начальник домоуправления разда-
вал нам шерсть, чтобы мы связали варежки 
для бойцов. Благо, мама меня в детстве всему 
научила и для меня такая работа не была 
сложной. В эти варежки мы вкладывали запи-
ски с пожеланиями скорейшей победы.
А в ноябре домоуправ сообщил самую тревож-
ную новость: он сказал, что фашисты уже 
совсем близко к Москве и Гитлер планирует 
на днях «пить чай в Кремле», поэтому нам 
нужно установить противотанковые ежи 
на Житной улице.

Вспоминая эти события более 
чем 80-летней давности, Галина 
Фёдоровна снова ярко пережи-

вает те моменты — страх, голод, 
холод, усталость. Но её труд был 

не напрасным — Москву отстояли, 
а сама Галина Фёдоровна полу-

чила медаль «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 

1941–1945 гг». Три брата её мамы, 
молодые и красивые парни,  

с войны не вернулись. Сама Галина 
Замотина продолжила защищать 

Родину и после войны: с юности 
и до выхода на пенсию она ра бо-

тала в Министерстве обороны.

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ

ГЕРОИ РОССИИ

НАШИ МАЯКИ
Накануне Дня воинской славы России, который 
отмечается 5 декабря, на большой сцене театра 
Российской Армии состоялся вечер-посвяще-
ние героям нашей страны «Наши маяки».

В зрительном зале собрались 
ветераны войн, жёны, вдовы, дети 

и родители военнослужащих — 
участников специальной военной 

операции, офицеры, слушатели 
военной академии и другие 

важные гости вечера. 

На сцене чествовали ветеранов Великой 
Отечественной войны и Героев России, 
получивших свои звания в ходе выполнения 
других боевых задач, связанных с защитой 
интересов Родины. Среди приглашённых был 
адмирал в отставке Свет Саввич Турунов, 

который ещё совсем мальчишкой отправился 
на Ленинградский фронт и прошёл все тяготы 
полевых будней наравне со взрослыми бой-
цами Советской Армии.

Также гостями вечера стали участники СВО, 
Герои России капитан Михаил Петелин, лей-
тенанты Алексей Бяков, Данияр Джартанов, 
награждённые орденами Мужества, меда-
лями «За отвагу» и другими государствен-
ными наградами, лейтенант Сергей Таныгин 
и сержант Елена Руденок. 

В вечере приняли участие лауреаты смотра- 
конкурса для детей и юношества #ЯГоржусь, 
организаторами которого выступают театр 
Российской Армии, префектура ЦАО города 
Москвы и Департамент культуры Минобо-
роны России. Заместитель префекта ЦАО 

Лариса Тиунова вручила награды членам 
организационного комитета и жюри смотра- 
конкурса за работу по патриотическому 
воспитанию молодёжи и участие в обще-
ственно-политической жизни ЦАО.
В праздничной части мероприятия звучали 

стихи участника СВО лейтенанта Сергея Ло-
банова, написанные им прямо на передовой, 
звучали песни, музыкальные композиции, а 
в завершение вечера прозвучала легендар-
ная «Нам нужна одна Победа» из кинофильма 
«Белорусский вокзал». 

В НОЯБРЕ 1941-го 
ГИТЛЕР НАМЕРЕВАЛСЯ 
«ПИТЬ ЧАЙ В КРЕМЛЕ»
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Глядя на благоустроенный двор или пеше-
ходный переход, оборудованный в нужном 
месте, люди обычно думают, что так должно 
быть. Иногда да, но во многих случаях выяс
нить мнение жителей и помочь добиться 
положительного результата в благоустрой-
стве или капитальном ремонте — задача 
муниципального депутата. О том, как с ней 
справлялись в уходящем году депутаты 
Первого избирательного округа, рассказала 
Татьяна АЛИМОВА.

В работе депутата есть вопросы, решение 
которых не очень заметно жителям района. 
Например, не все знают о детях, которые 
оказываются в трудной жизненной ситуации. 
Но они есть, и для помощи таким ребятам 
при Управе создана Комиссия по делам 
несовершеннолетних и защите их прав. Я уже 
второй год участвую в работе этой комис-
сии как муниципальный депутат и, конечно, 
анализирую вопросы, в первую очередь, 
как педагог. Каждый вопрос адресно рассма-
триваем на заседаниях, утверждаем инди-
видуально-профилактические планы работы 
по сопровождению несовершеннолетних 
и их исполнение.

Я довольна результатом благо-
устройства школьных террито-

рий, как депутат контролиро-
вала работы от согласования 

проекта до приёмки. Но главное, 
что  отк лики детей и родителей 

очень хорошие, теперь около 
здания школы в 1-м Неопалимов-

ском переулке и детского сада 
в доме 16 на улице Плющиха со-

здано комфортное и современное 
пространство для досуга и спор-
тивных игр. Площадки соответ-

ствуют всем требованиям.

В этом году мы вместе с коллегами по коман-
де муниципальных депутатов познакомились 
со многими жителями домов, где возникают 
вопросы, связанные с капитальным ремон-
том и содержанием. И в этой работе я хочу 
выделить депутата Михаила СТАРШИНОВА, 
который помимо плановых личных приёмов 
принял участие в более чем 50 встречах с жи-
телями, многие из них он сам организовал.

Именно он выступил с инициати-
вой возродить работу Координа- 
ционного совета по взаимодей-

ствию Управы района и органов 
местного самоуправления, которая 

не проводилась с 2017 года. В ре-
зультате Михаилу Владимировичу 
удалось помочь жителям решить 
вопросы, которые не сдвигались 

с мёртвой точки длительное время.

Например, покраска забора в Малом Лев-
шинском переулке, д. 14 / 9, с. 1 или установка 
препятствий для парковки на въезде во двор 
по адресу: Большой Афанасьевский пер., д. 5. 
Кроме того, Михаил Старшинов принял учас-
тие в 23 комиссиях по капитальному ремонту 
многоквартирных домов. Это и открытие 
работ, и контроль за ходом их выполнения, 
и приёмка. Михаил Владимирович следил 
и за ходом ремонта детской поликлиники  
№ 38 на улице 10-летия Октября. Жители 
могут быть уверены, что у них есть надёжные 
помощники во взаимодействии с управляю-

щими компаниями.

Сторону жильцов всегда принимает и 
другой мой коллега — депутат Владимир 
 БОГАТЕНКОВ. Он не раз помогал подготовить 
протокол общего собрания, составить обра-
щения в Фонд капитального ремонта с прось-
бой отменить запланированные виды работ 
и добавить те, которые не значатся в доку-
менте, но, по мнению жильцов, необходимы.

Он посодействовал жильцам 
дома, в котором более семи лет 

были перебои с горячей во-
дой. Это произошло из-за того, 

что  кто-то из жильцов самостоя-
тельно сделал ремонт и в резуль-

тате нарушил так называемую 
закольцованность горячего водо-

снабжения по всему стояку.

Депутат вместе с мастером, техниками 
и рабочими проанализировали ситуацию 
и наладили горячее водоснабжение по вре-
менной схеме. А с владельцем квартиры 
ведут переговоры о том, чтобы окончательно 
исправить техническую ошибку.

Содействует Владимир Васильевич и в реше-
нии житейских вопросов. Например, с одним 
из жителей района, участником СВО, прошед-
шим лечение после ранения, он вместе пошёл 
на приём к депутату Государственной Думы 
Андрею Картаполову, который помог бойцу 
в решении вопроса установки статуса вете-
рана боевых действий.

Моего коллегу-депутата Алексея ВАСИЛЬЕВА 
хорошо знают жители района. Он контроли-
ровал ремонт помещения бывшего ЗАГСа 
для открытия в нём второго в нашем районе 
центра московского долголетия в 1-м Враж-

ском переулке. И теперь у людей «серебряно-
го» возраста стало больше мест, где можно 
провести досуг, пообщаться, научиться 
чему-то новому.

Депутат активно  взаимодействует 
с районными общественными 

организациями, поддержал проект 
Совета ветеранов ЦАО «Герои на-

шего дома», в результате в доме 30 
на улице Тимура Фрунзе установи-

ли табличку, посвящённую  
Галине Фёдоровне ИВАНОВОЙ,  

труженице тыла.

В преддверии Пасхи депутат инициировал 
встречи с активом ветеранских и общест-
венных организаций и передал им куличи, 
а перед Днём Победы навестил и поздравил 
на дому пятнадцать ветеранов труда и труже-
ников тыла.

Ещё нужно отметить то, что Алексей  Васильев 
принимал активное участие в работе конкурс-
ной комиссии на право заключения догово-
ров на реализацию социальных проектов 
по организации досуговой работы с населе-
нием по месту жительства с использованием 
нежилых помещений, находящихся в опера-
тивном управлении Управы района Хамов-
ники города Москвы. Уже есть результаты 
по 12 конкурсам.

А вот депутат Олег РОБИНОВ дошёл с во-
просами жителей до Мэра Москвы Сергея 
Собянина. Он записался на приём к столич-
ному градоначальнику, чтобы узнать, мож-

но ли быстрее завершить капремонт Центра 
госуслуг на Смоленском бульваре, д. 24, с. 1. 
Это здание очень старое, 1877 года построй-
ки, поэтому все волнуются, что ремонт может 
затянуться надолго. Олег Робинов рассказал, 
как Центр госуслуг удобен жителям Хамов-
ников и как им сложно добираться до дру-
гих МФЦ. Мэр ответил нашему депутату, 
что ремонт планируют завершить в начале 
следующего года.

Как человек православный, Олег Робинов 
взаимодействует с представителями храмов 
и монастырей нашего района. В настоящий 
момент вместе с настоятельницей Зачатьев-
ского монастыря он обсуждает вопрос 
поддержки инициативной группой жителей 
восстановления исторического облика улицы 
Остоженка и воссоздания ансамбля храма 
Воскресения Словущего.

В следующем году празднуется 
500-летие Новодевичьего мона-

стыря. Олег Юрьевич по просьбе 
жителей встретился с настоятель-
ницей Новодевичьего монастыря 
и представителями Мосприроды, 

которые обещали, что в следую-

щем году будет возрождена дав-
няя традиция, и на Новодевичьих 

прудах появятся лебеди.

ГОДОВОЙ ДЕПУТАТСКИЙ ОТЧЁТ

ВСЕГДА НА СТОРОНЕ ЖИТЕЛЕЙ
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Глава муниципального округа Хамовники 
Анна КАТКОВА отмечает, что уходящий год 
стал для неё и для других депутатов резуль-
тативным. Она рассказала о деятельности 
своих коллег по Второму избирательному 
округу в 2023 году.

Я встречаюсь с жителями каждую неделю, 
они приходят ко мне на приём со своими 
проблемами, и очень приятно осознавать, 
что многие из них мне удалось решить. 
В этом году удалось добиться, чтобы д. 17, с. 5 
по Смоленскому бульвару, где жителей давно 
беспокоили протечки крыши, включили 

в перечень работ по капитальному ремонту. 
Крыша дома приведена в порядок. Важно 
и то, что летнее кафе в Большом Афанасьев
ском переулке, д. 3, которое досаждало 
жителям шумом по ночам, теперь исключено 
из схемы размещения. Много неудобств 
соседям доставлял и хостел в 1м Неопали
мовском переулке. Мы сделали всё, чтобы 
его закрыли.
Уже достаточно давно я занимаюсь реше
нием вопроса ремонта фонтана, который 
находится в сквере Девичьего поля. И, на
конецто, удалось добиться, что бесхозный 
фонтан передан на баланс ГБУ «Гормост». Со
вместно с депутатом Государственной Думы 
Российской Федерации А.В. Картаполовым 
я направила обращения с просьбой включить 
его в перечень работ по благоустройству 
на 2024 год.

Некоторые вопросы пока не ре
шены, но работа идёт очень 

активно. Так, вместе с жителями 
дома 14 / 16 по 1му Неопалимов

скому переулку мы добиваемся 
перенесения сроков проведения 
капитального ремонта на макси

мально близкие. Этот дом — один 
из самых старых в квартале, 

но работы запланированы 
только на 2044 год.

Сохранение памятников культурного насле
дия — это один из вопросов, в которых депу
таты всегда поддерживают жителей. И в этой 
работе хочется особенно отметить Павла 
ИСАЧЕНКОВА, который держит данный вопрос 
на контроле, систематически направляет запро
сы в разные инстанции. К примеру, обеспокоен
ные жители обратились к Павлу Викторовичу 
по вопросу сохранения музеямастерской Анны 
Голубкиной в Большом Лёвшинском переулке, 
здание которого является памятником культур
ного наследия федерального значения, но уже 
много лет стоит закрытым, обещанные ре
монтные работы там не проводятся. Подобная 

судьба у домамастерской на Малой Пирогов
ской улице, в котором жил и работал художник 
Павел Корин. На запрос депутата в Мосгорна
следии ответили, что вопрос сохранения обоих 
объектов находится на особом контроле.

Об уникальных зданиях нашего 
района Павел Викторович расска

зывает жителям района со стра
ниц муниципальной газеты «Мест

ное время Хамовники». Жителям 
нравятся его публикации.

Павел Исаченков также выдвинул идею 
создания мемориальной доски в честь Кон
стантина Акулова, который в течение 25 лет 
был главным государственным санитарным 
врачом, а также мемориальной доски Герою 
Советского Союза генералмайору авиации 
Виктору Суханову, который жил в доме 2 
по Новодевичьему проезду.

Согласованием мест размещения новых па
мятников занимается Комиссия по вопросам 
землепользования, градостроительства, без
опасности, охраны памятников архитектуры 
и исторической среды Совета депутатов МО 
Хамовники, которую возглавляет Владимир 
ПАХОМОВ.

На её заседаниях были рассмот
рены предложения об  установке 

новых памятников в нашем 
районе. Среди них памятный знак 

на территории Храма Успения 
Пресвятой Богородицы на Мо

гильцах, скульптурная компози
ция Святым благоверным  

Петру и Февронии Муромским  
в 1м Вражском переулке.

По инициативе депутата к празднику Пасхи 
жителям из льготных категорий раздавали 
куличи.
Владимир Николаевич обсуждает с жителями 
места размещения ярмарок выходного дня. 
Так, например, ярмарочную торговлю рядом 
с домом 42 по улице Плющиха не согласова
ли, потому что жители выступали категориче
ски против, а вот ярмарка на Хамовническом 
Валу около метро «Спортивная» никому 
не помешает, а зайти за продуктами по пути 
к метро будет очень удобно. Жители поддер
жали, и депутаты единогласно проголосовали 
за её согласование.

Все депутаты работают с жителями, помо
гая решить им проблемы, возникающие, 
когда в их домах идёт капитальный ремонт. 
А депутат Николай ПЕШКОВ  контролирует 
не только капремонт в жилых домах, 
но и в ветеранских первичных  организациях. 
В этом году это помещения по адресам: 
Сеченовский пер., д. 5; ул. Плющиха, 
д. 30 и ул. 3я Фрунзенская, д. 3, где уже 
 выполнили основные работы, а на 3й Фрун

зенской ещё сделали необычное деревянное 
панно во всю стену и установили новую 
пожарную сигнализацию. Также Николай 
Пешков контролировал ремонт, который де
лали в квартире участника Великой Отечест
венной войны, профессора Владимира Пе
тровича Куклева. Ветеран остался доволен 
тем, как преобразилась его квартира.

Николая Андреевича знают все, 
кто живёт в районе много лет, 

ведь он лично поздравляет вете
ранов с юбилеями и праздниками, 

договаривается с учреждениями 
о выделении для пожилых людей 
бесплатных билетов на концерты 

и сам распространяет их.

А недавно вместе с Алексеем Сыромятни
ковым он предложил собрать новогодние 
подарки для участников СВО.

Кстати, именно Алексея  СЫРОМЯТНИКОВА 
можно назвать генератором идей, он 
 постоянно инициирует районные мероприя
тия и благотворительные акции, и поддержи
вает бойцов он не впервые. Посылки для них 
он собирал ко Дню защитника Отечества, 
а их жён и матерей поздравлял с 8 Марта. 
Совместно с Советом ветеранов депутат при
нимал участие в изготовлении блиндажных 
свечей для бойцов на СВО.

Много полезных акций проведено 
Алексеем Юрьевичем и для детей. 

Для воспитанников детских до
мов он собирал книги, а школьни
кам из малообеспеченных семей 

накануне Дня знаний  
вручал рюкзаки.

Ещё одна его инициатива — акция  «Цветы 
в каждый двор», во время проведения 
которой Алексей Юрьевич высадил вместе 
с жителями более 200 цветков виолы. Он же 
выступил организатором кибертурнира 
по футболу для представителей молодёжных 
организаций ЦАО, провёл патриотическое 
мероприятие в сквере Девичьего поля 
в рамках проекта «Сила России», а для актив
ных жителей округа организовал экскурсию 
в паровозное депо «Подмосковная».
Безусловно, что вся наша депутатская работа 
строилась в течение этого года в постоян
ном взаимодействии с жителями, которые 
нас поддерживали, помогали, критиковали 
и были настойчивы в своих инициативах.

ГОДОВОЙ ДЕПУТАТСКИЙ ОТЧЁТ

МНОГИЕ ВОПРОСЫ УДАЛОСЬ РЕШИТЬ
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Юго-западная часть района Хамовники от-
носится к Третьему избирательному округу. 
Муниципальные депутаты в уходящем году 
сделали многое для того, чтобы его террито-
рия стала более благоустроенной. Так, этой 
весной на Фрунзенской набережной  появился 
«Сад памяти». О своей работе и работе 
коллег-депутатов, избранных по  Третьему 
избирательному округу, рассказал Андрей 
ГОЛОВКО.

Перед Днём Победы мы вместе с жильцами 
дома 50 на Фрунзенской набережной поуча-
ствовали во всероссийской акции «Сад памя-
ти» — высадили ели, сосны и красный клён 
в честь ветеранов Великой Отечественной 
войны, проживающих в доме, и в память тех, 
кого уже с нами нет. Мероприятие получи-
лось ярким, в нём приняли участие и заслу-
женные артисты России Вячеслав Манучаров, 
Юрий Шлыков, Владимир Кирсанов и Олеся 
Железняк, а также актриса Наталья Медве-
дева и писатель Олег Рой. Для посадки сада 
этот адрес выбран не случайно, ведь у дома 
богатая история: в нём в разное время жили 
многие заслуженные люди, среди которых 
есть и Герои Советского Союза.

С жителями дома 50 мы не только высадили 
деревья, но и вместе поработали над благо
устройством всего жилого квартала. Я конт
ролировал ход работ — от обсуждения 
проектной документации до завершения бла-
гоустройства в сентябре 2023 года. Проводил 
встречи с подрядчиками, представителями 
ГБУ «Жилищник» и жителями на территории.

Получается, что в этом году у жи-
телей дома 50 на Фрунзенской 

набережной было много событий, 
но, наверное, главное из них — 

 капитальный ремонт.

Жители ждали этого ремонта 7 лет. И вот 
в апреле 2023 года он начался. В доме 
ме няют магистрали отопления, холодной, 
горячей воды и водоотведения, системы 

электроснабжения, ремонтируют фасад 
и крышу, внутренние водостоки, подвал, мусо-
ропровод и подъезды. Я постоянно нахожусь 
на связи с подрядчиками и жителями. Совет 
дома внимательно следит за соблюдением 
ГОСТов и СНИПов при проведении работ, 
за качеством материалов и соблюдением 
технологии. У жителей первоначально возни-
кали вопросы по отдельным видам ремонта 
фасада, но ремонт разрушенных балюстрад 
и стилобата проводится чётко. На сегодняш-

ний день можно сказать, что постоянный кон-
такт совета дома со строителями налажен.
Я считаю, что любые мероприятия — спортив-
ные, культурные, патриотические, благотво-
рительные — объединяют людей, а ещё это 
повод оказать помощь тем, кто в ней очень 
нуждается. Поэтому я организовал и провёл 
благотворительные футбольные турниры, 
средства от которых направлены в фонд 
«Настенька» для детей с различными забо-
леваниями. Так, на 26м благотворительном 
турнире в октябре 2023 года удалось собрать 
более 100 тыс. рублей для подопечного 
 фонда Алёши Сироткина.

Одним из тех, кто очень давно сплачивает 
между собой наших жителей, можно назвать 
депутата Юрия БЕРЁЗКИНА. Он уже не впер-
вые избирается муниципальным депутатом, 
жители его знают, доверяют ему и обра
щаются со своими проблемами. Чаще всего 
приёмы он проводит в местном отделении 
партии «Единая Россия», но бывают и выезд-
ные встречи, например, с активом квартала 

дома 29 по улице Усачёва по вопросу пере-
дачи нежилых помещений в доме для нужд 
жителей. Избиратели приходят и в его клуб 
«Форпост» на Хамовническом Валу.

По просьбе жителей Юрий Кон-
стантинович занимался устрой-

ством перехода через улицу 
10летия Октября напротив метро 
«Спортивная». Люди всегда пере-

бегали там дорогу, но ни  зебры, 
ни светофора на этом месте 

не было. Депутат вместе с жителя-
ми смог добиться, чтобы пешеход-
ный переход наконецто появился.

Занимался он и вопросом тех, кто живёт 
на улицах 10летия Октября, Доватора и Хамов-
нический Вал, где два года назад запус тили аж 
четыре новых автобусных маршрута. Есте-
ственно, экологическая ситуация стала хуже. 
Юрий Берёзкин написал депутатский запрос 
в Департамент транспорта и получил ответ: 
маршруты автобусов № 220 и №м6 будут заме-
нены на электробусы в декабре 2024 года.
Контролирует он и вопрос переноса 
 остановки автобусов напротив дома 32 
по Хамов ническому Валу, на сегодня 
 остановка не действует.
Летом Юрий Константинович обратил внима-
ние на то, что пешеходы протоптали тропинку 
к Хамовническому Валу на лужайке перед 
корпусом Университетской клиники № 4. 
В соцсетях и районных чатах он предложил 
заасфальтировать эту дорожку, что осенью 
и было сделано.

Каждое муниципальное образование имеет 
собственный бюджет. Формирование 
и исполнение бюджета — основная задача 
бюджетнофинансовой комиссии Совета 
депутатов Хамовники, председатель  
которой — Наталия СПИРИНА.
Депутаты под её руководством работают 
над тем, чтобы повысить эффективность 

и оптимальность использования средств 
местного бюджета, обеспечить прозрачность 
и открытость бюджетного планирования. 
Со статьями доходов и расходов бюджета 
могут ознакомиться все жители, более того, 
каждый может принять участие в публич-
ных слушаниях по бюджету, они проходят 
 ежегодно в декабре.

Бюджетная политика на 2024 
год направлена на сохранение 
социальной и экономической 

стабильности муниципального 
округа. Закладываются  средства 

на приобретение билетов 
в  театры, цирки, музеи, экскурсии, 

выс тавки и новогодние пред-
ставления для жителей льготных 

категорий муниципального округа 
 Хамовники.

Как и все депутаты, Наталия Владимировна 
контролировала проведение благоустрой-
ства во дворах, а ещё именно она следила 
за тем, чтобы благоустроенные территории 
четырёх дошкольных и школьных корпусов 
(ул. 3я Фрунзенская, д. 3; Комсомольский 
 прт, д. 43, с. 1; ул. Хамовнический Вал, д. 10А; 
ул. 2я Фрунзенская, д. 10) соответство-
вали всем нормам безопасности. В итоге 

там установлены новые фонари, полностью 
 обновлены игровые площадки, веранды, 
песочницы, скамейки. Появились на этих пло-
щадках современные игровые комплексы, 
которые помогут детям поддерживать физи-
ческую форму, развивать мелкую моторику. 
Наталия Спирина уже направила в Управу 
свои предложения по благоустройству в сле-
дующем году ещё пяти территорий образо-
вательных корпусов по адресам: Ружейный 
пер., д. 3; ул. Усачёва, д. 66; Комсомольский 
прт, д. 41; ул. Хамовнический Вал, д. 6;  
ул. Доватора, д. 5 / 9.

ГОДОВОЙ ДЕПУТАТСКИЙ ОТЧЁТ

РАБОТАЕМ В ОДНОЙ КОМАНДЕ
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В погоне за прибылью продавцы 
нередко обманом заставляют 
потребителя приобрести 
дополнительные услуги, без которых, 
оказывается, вполне можно обойтись. 
К самым распространённым случаям 
можно отнести якобы обязательную 
установку техники или мебели 
при их покупке или страхование 
при приобретении банковских 
услуг. Между тем, продавцу за это 
могут выписать штраф. Как закон 
защищает потребителей, разъясняет 
хамовнический межрайонный прокурор 
Всеволод СИТНИКОВ.

Навязывание услуг — это нарушение права 
потребителя на свободный выбор товаров 
(работ, услуг), закреплённого, в том числе, ч. 1 
ст. 421 ГК РФ, и влечёт возмещение убытков, 
причинённых потребителю.
Федеральным законом от 19.10.2023 
№  505-ФЗ «О внесении изменений в статью 
14.8 Кодекса Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях» внесены по-
правки в КоАП РФ, которые вступили в силу 
30 октября 2023 года.

Закон устанавливает администра-
тивную ответственность, если:

— до заключения договора пот-
ребителю сообщают, что для по -

купки основных товаров, работ 
либо услуг нужно приобрести до-

полнительные за отдельную плату 
или заключить иные соглашения;

— в договоре покупка основных 
товаров, работ либо услуг обуслов-

лена обязательным приобрете-
нием дополнительных, в том числе 

предусматривают обязательное 
заключение иных договоров.

Административный штраф для должностных 
лиц составит от 2 до 4 тысяч рублей, для юри-
дических лиц — от 20 до 40 тысяч рублей.
Этот закон также предусматривает ответст-
венность за необоснованный отказ в рассмо-
трении требований потребителя, связанных 
с нарушением его прав, либо уклонение 
от рассмотрения в установленном законом 
порядке. Штраф для должностного лица 
составит от 15 до 30 тысяч рублей, а для юри-
дического — от 100 до 300 тысяч рублей.

ЖКХ

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

НАВЯЗЫВАНИЕ УСЛУГ — 
НАРУШЕНИЕ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

А У ВАС В КВАРТИРЕ ГАЗ?
Если вы ответили на этот вопрос утверди-
тельно, то знайте: именно для вас столичные 
газовики запустили портал о пользовании 
газом в быту. 
На нём вы узнаете, что делать при появлении 
запаха газа, как отличить лжекоммунальщика 
от специалиста АО «МОСГАЗ», найдёте чек- 
листы, инструкции и полезные ссылки.
В специальном разделе на официальном 
сайте АО «МОСГАЗ» собрана информация 
о том, как безопасно пользоваться  газовыми 
приборами и на что обращают внимание 
при плановой проверке внутридомового 
газового оборудования.

Здесь же приведены и цифры: 
оказывается, в Москве более 
20 тысяч газифицированных 

многоквартирных домов, 
а газовыми плитами  

пользуются более 1,8 млн 
московских семей.

Но все ли знают, что в соответствии с прави-
лами, принятыми в 2019 году, газовая плита 
должна быть обязательно оборудована систе-
мой «газ-контроль», которая приостанавли-
вает подачу газа, если пламя в горелке пога-

сло? И что ответственность за содержание 
в надлежащем состоянии и замену газового 
оборудования возлагается на собственника 
или нанимателя жилого помещения?

А известно ли вам, что срок 
службы газовой плиты 

составляет около 10–12 лет, 
после чего требуется замена?

Чтобы эти и другие вопросы 
безопасного пользования 
небезопасными газовыми 
приборами не стали 
неожиданностью,  
создан новый портал 
https://www.mos-gaz.ru/
special/safety/

18 ЯНВАРЯ
— Глава Управы Максим ДЕРЮГИН.
— Руководитель ГБУ «Жилищник района Хамовники» 
Павел КАШЕКОВ.

15 ФЕВРАЛЯ 
— Главный врач Городской поликлиники № 68 
Наталья КУЗЕНКОВА.
— Руководитель Многофункционального центра 
предоставления государственных услуг населению 
района Хамовники Анна АРУШАНЯН. 
— Глава муниципального округа Хамовники Анна 
КАТКОВА.

21 МАРТА
— Начальник отдела ОМВД по району Хамовники 
города Москвы Михаил СМИРНОВ. 
— Руководитель Территориального центра 
социального обслуживания «Таганский» Владимир 
КАМЕНСКИХ.
— Главный врач детской поликлиники № 38 Светлана 
ЗАХАРОВА.

В НАЧАЛЕ ГОДА С ОТЧЁТАМИ ВЫСТУПЯТ РУКОВОДИТЕЛИ УЧРЕЖДЕНИЙ РАЙОНА
На первых заседаниях Совета депутатов муниципального округа Хамовники 2024 года глава Управы и руководители организаций района 
будут отчитываться о работе, проведённой в 2023 году.

ГРАФИК ОТЧЁТОВ — 2024
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В Академии искусств Игоря Бурганова, 
которая находится в Большом 
Афанасьевском переулке, проходят 
занятия проекта «Московское 
долголетие». Его участники учатся 
рисовать и решают психологические 
проблемы с помощью арт-терапии. 
О занятиях рассказывает  
руководитель центра арт-терапии 
Людмила АЗАРОВА.

Среда в нашей Академии — день «Москов-
ского долголетия»: в 12 часов начинается 
арт-терапия, в 14.30 стартуют занятия 
в группе живописи для начинающих, а в 18.30 
аудиторию занимают профессионалы. 
По четвергам проходят занятия живописью 
в онлайн-формате.
Те, кто посещает группу для начинающих, 
рисуют гуашью, акварелью, расписывают 
 стекло или используют необычные методы, 
такие как живопись на мятой бумаге. Почти 
все ученики признаются, что давно меч-
тали научиться рисовать, но руки до кисти 
не доходили. И вот только теперь, на пенсии, 
их  мечты осуществились. По словам препо-
давателей, значительные успехи делают все. 

Глядя на работы, выставленные в Академии, 
трудно поверить, что люди начали рисовать 
совсем недавно. Те, кто уже занимался жи-
вописью и посещает группу для профессио-
налов, рисуют обнажённую натуру под руко-
водством самого Игоря Бурганова.

А вот на занятиях арт-терапией 
акцент делается не на обучение 

живописи, а на проработку 
психологических проблем. 

Живопись становится средством 
самопознания.

Например, на одном из занятий педагог даёт 
ученикам задание — нарисовать рисунок с по-
мощью следа от колёс игрушечной машинки. 
Не получиться рисунок просто не может, 
в любом случае задание будет выполнено. 
Но это не главное — важно поговорить о своём 
опыте. Тем для обсуждения здесь несколько: 
какой след оставляет человек, как отнесётся 
к такой необычной деятельности? Готов ли 
воспринять новый опыт или считает, что это 
несерьёзно? Работа в группе арт-терапии даёт 
ученикам энергию, заставляет задуматься 
и понять для себя что-то новое, а, может быть, 
и изменить свою жизнь.

Присоединиться к урокам может 
каждый житель Хамовников 

старше 55 лет. Для этого в часы 
проведения занятий нужно 

прийти в Академию искусств 
Игоря Бурганова по адресу: 

Большой Афанасьевский 
переулок, д. 15, с. 1.

Там же размещена выставка работ учеников 
студий живописи. Кстати, сейчас продумы-
ваются варианты для размещения экспози-
ции в других учреждениях нашего района.

МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

РИСОВАТЬ, ЧТОБЫ ПОНЯТЬ СЕБЯ

МОСКВОВЕДЕНИЕ

ИВАН ГРАВЕ — СОЛДАТ, УЧЁНЫЙ, 
ИНТЕЛЛИГЕНТ

В следующем году 
исполнится 150 лет 
со дня рождения 
выдающегося учё-
ного-артиллериста, 
создателя первой 
в России баллисти-

ческой лаборатории, 
изобретателя ракетного вооружения 
Ивана Платоновича Граве. Об этом уни-
кальном человеке и о том, как его имя 
связано с нашим районом, рассказал 
муниципальный депутат Павел  
ИСАЧЕНКОВ.

Иван Платонович — инженер-новатор, про-
фессор, генерал-майор артиллерии. Родился 
он 25 ноября 1874 года в семье дворянина 
Платона Ивановича Граве. Иван Платонович 
владел английским, французским и немец-
ким языками. Он окончил Симбирский кадет-
ский корпус, Михайловское артиллерийское 
училище и Михайловскую артиллерийскую 
академию.
Граве работал над созданием реактивных 
снарядов, ставших прообразом будущих 
«катюш». Ещё в 1915 году он предложил 

изобретение под названием «Боевые ракеты 
с новым форсовым составом на основе 
бездымного пироксилинового пороха и пе-
реносимые станки в виде желобов на катках 
с подъёмным механизмом для стрельбы 
этими ракетами». В 1916 году он испытал 
и запатентовал цилиндрические шашки 
из  пироксилиновой массы.
После Октябрьской революции учёный воз-
главил артиллерийский факультет Военной 
артиллерийской академии РККА. В 1921 году 

он обратился в Отдел военных изобретений 
с заявкой на ракеты с бездымным (коллоид-
ным) порохом. И в 1926 году получил первый 
в России патент на такие ракеты.
В период 1927–1940 годов Граве создал пяти-
томный научный труд по баллистике и об-
ширную работу «Баллистика полузамкнутого 
пространства».

Граве трижды подвергался 
репрессиям, но выстоял. 

И вновь усиленно трудился 
над совершенствованием 

артиллерийского вооружения, 
работая в Главном 

артиллерийском управлении 
на Фрунзенской набережной.

На склоне лет он писал: «Для житейского 
успеха не важно, учён ты или глуп, честен 
или жуликоват, трезвенник или выпивающий, 
знаешь ты несколько иностранных языков 
или ни одного, деликатен или груб, всё это 
не важно. Важно, чтобы про тебя говорили: он 
свой парень. И горе тому, о ком говорили — 
он не наш! Ему ничего не простится и многое 
припишется». Граве всё время давали понять, 

что он «не наш». Умер он 3 марта 1960 года, 
похоронен на Новодевичьем кладбище.

Заслуги Ивана Платоновича 
Граве перед Родиной достойны 

увековечения его памяти.

Моя инициатива установки мемориальной 
доски на доме по адресу: Тверская улица, 4, 
где жил учёный, получила поддержку Рос-
сийского исторического общества и Научно- 
исследовательского института военной исто-
рии Военной академии Генерального штаба 
Вооружённых Сил РФ. Но всё упи рается 
в отсутствие средств, остаётся надеяться 
на помощь меценатов.
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